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+ Más medidas para recuperar a Guaymas; tiende a cuidarse la historia e imagen del
puerto; Crean Consejo de funcionarios y representantes; regresarán los cajeros al
Registro Civil; en Sonora muchas denuncias, poca investigación

  

  

GUAYMAS, Son. – Hace mucho tiempo debía estar vigente el Consejo Consultivo
Municipal de Anuncios del Ayuntamiento, con el nombre que sea, pero apenas se instaló
el que corresponde a la actual administración.

  

De inmediato le tomó protesta a sus integrantes la alcaldesa Karla Córdova, para fijar
reglas a lo que el membrete alude, anuncios publicitarios, que deben ser afines a la Ley
de Equilibrio Ecológico y Ley de Protección al Ambiente, que buscan imagen agradable
en las ciudades evitando la contaminación visual.

  

Ese tema nos pasó de noche hasta hace unos años, cuando Otto Claussen inició su
trienio retirando enormes estructuras metálicas –en Serdán y calle 10, la más grande y
grotesca—que ocupaban el espacio del peatón y este debe usar la calle porque las
aceras tienen escalones, concreto, metal o automóviles estacionados.

  

La importancia de este Consejo es enorme, pero el riesgo es que sus integrantes crean ir
a cumplir el requisito de levantar la mano y no hagan su tarea a favor de las buenas
prácticas.

  

De eso, dijo la alcaldesa Córdova, buscará concientizar y sensibilizar a los comerciantes.
Cuando eso ocurra, habría –si los consejeros hacen su trabajo—un reglamento
actualizado con el Plan Nacional, Estatal y Municipal de Desarrollo. Para cumplirse,
claro.
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Se coincide en la importancia de organizar la ciudad para su crecimiento e invitarán a la
población a poner orden.

  

Estos son los nombres de quienes tienen esa tarea. Si no se hace, no digamos que el
gobierno no pudo o no quiso. Digamos que ellos no pudieron o no quisieron:

  

La alcaldesa, claro, y Alán Fernando Méndez, Secretario Técnico del Consejo y director
de Ecología; Amanda Navarro Fernández, representante del titular estatal de SIDUR;
Óscar Tapia, regidor presidente de la Comisión Municipal de Ecología; Juan Manuel
Vargas, de Semarnat; y Zenón Tiburcio Robles, por el INAH.

  

Hay más, como el cronista de la ciudad, Faustino Olmos; Juan Dworak, por la Cámara de
la Construcción; Manuel Lizárraga, del Colegio de Ingenieros y Arquitectos; Ariel
Noriega, por la Sociedad Guaymense de Historia; y Nathaly Salas, quien representa a los
ecologistas.

  

La alcaldesa incluyó a Celestino Sarabia, secretario del Ayuntamiento; Víctor Partida,
director de Infraestructura; y Yamilé Yocupicio, directora de Control Urbano, en la lista
de quienes protestaron hacer esta labor, que se ha bloqueado por décadas.

  

¿LIMPIAN EL REGISTRO CIVIL?

  

Marian Martínez es directora del Registro Civil en Sonora. Este martes intervino en la
rueda de prensa semanal del gobernador Durazo y anunció cosas buenas, como lo han
hecho todos sus antecesores, aunque ahora el beneficio de la duda se hace presente
porque los mandos estatales son otros, y serían diferentes.

  

Uno de los anuncios plantea volver a poner cajeros, 20 ahora, para facilitar trámites al
ciudadano, que en 2022 pidió 798,918 actas de nacimiento y la mayor parte fue en las
lentas y sucias oficinas en los Municipios. Más de 500 mil personas lidiaron con
maltratos, tardanza y manifestaciones de corrupción al hacer fila para algo tan simple
como imprimir un acta.
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La lista dice que habrá 5 cajeros en Hermosillo, 2 en Cajeme, Nogales y SLRC; 1 en Agua
Prieta, Bácum, Etchojoa, Guaymas, Magdalena, Moctezuma y Puerto Peñasco.

  

Recuerdo al anterior administrador estatal, llegando al extremo de negar en primera
instancia, entrega de recibos al pagarse trámites. Imagínese, en casi 800 mil actas por
año solo en este servicio. Y hasta un celular me habían robado en ventanilla por un
desleal empleado que, espero, ya hayan corrido, porque en ese entonces el titular, Ulises
Cristópulos, se pitorreó cuando informé de lo que allí ocurría.

  

Y cuiden las cajas que se instalen. La historia enseñó que hay gente dispuesta a causar
daño y neutraliza el esfuerzo.

  

DENUNCIAS: ¿POR QUÉ NO LLEGAR AL FONDO?

  

Leo en redes sobre muchas denuncias, pero no hay claridad si intentamos acceso a
páginas de transparencia que nos deben mostrar las instancias legales.

  

Eso indicaría que no hay investigación útil para lavar la honra manchada, o castigar a
culpables de lo denunciado si es el caso, en lugar de ocultarla tras esa gruesa cortina
impuesta por los monopolizadores de la ley a los casos denunciados, llamándola
secrecía y justificándola con la socorrida expresión “para no afectar el curso de las
investigaciones”.

  

Algunas de esas denuncias involucran al diputado local Próspero Valenzuela, quien
protegería a un líder de 400 invasores de tierras que pagan, dicen, mil 300 pesos
semanales cada uno para disponer de un lote, pero es un suelo de 32 hectáreas de un
particular que quiso convencerlos del engaño que viven, solo para ser amenazado y
sufrir violencia, así que prefirió ir a la Fiscalía estatal a denunciar estos hechos.

  

Luego, una denuncia alude a la empresa "MO Obras y Proyectos" por ganar contratos de
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obra estatal, pese a su reciente creación en enero de 2022. Le habría favorecido
acercarse al despedido titular del Instituto Sonorense de Infraestructura Educativa, “El
temo” Galindo, no necesariamente por hacer las mejores propuestas.

  

Y qué decir de la licitación pública de mayor monto para recarpeteo del bulevar Luis
Encinas, en Guaymas, que se volvió un escándalo después de la manipulación
pretendida por el Consejo para Concertación de la Obra Pública. Se le asignó a “Cumbre
Conservaciones”, por 27 millones de pesos cuando la primera convocatoria –borrada
unas horas después—hablaba de 17 millones y la segunda, para su corrección, nunca se
publicó.

  

Hoy, 10 de las 11 empresas participantes en la licitación se preguntan qué criterio
imperó para asignarla y por qué todas fallaron, menos una, que se constituyó el 31 de
agosto de 2021 en Hermosillo y que debió terminar los trabajos el 12 de junio, pero
evidentemente no pudo y la obra está a medias, sin sancione al incumplimiento.
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